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 Commissione Biblioteche 
Verbale della riunione del 

17 dicembre 2019 
n. 3 

 
 
Oggi, 17 dicembre 2019, alle ore 12.00, si è svolta la riunione convocata dal Preside con la 
mail del 13 dicembre 2019 con il seguente ordine del giorno: 
 
1) Comunicazioni 
2) Il Progetto “Gli archivi dei nostri scienziati”: costituzione del GdL e stato di 
avanzamento 
3) Piano Esecutivo per la razionalizzazione del Sistema Bibliotecario e Regolamento 
SBS  Sistema Bibliotecario 
4) Vacanza Direttore Biblioteca di Chimica 
5) Articolazione del lavoro su turni in biblioteca 
6) Interventi delle Direttrici e dei Direttori delle Biblioteche 
7) Varie ed eventuali 
8) Approvazione seduta stante del verbale 
 
Sono presenti: il Preside, Prof. Riccardo Faccini; i Direttori Proff. Luciano Galantini e Marco 
Oliverio; le Direttrici e il Direttore delle Biblioteche dei Dipartimenti della Facoltà: Dott.ssa 
Tiziana Babusci – Biblioteca di Biologia Ambientale, Dott. Daniele Coltellacci – Biblioteca 
di Scienze della Terra, Dott.ssa Elena De Carolis – Biblioteca di Biologia e Biotecnologie “C. 
Darwin”, Dott.ssa M. Rosaria Del Ciello – Biblioteca di Matematica, Dott.ssa M. L. Libutti – 
Biblioteca di Fisica  È presente il rappresentante della Macroarea A in SBS Prof. Carlo 
Ricotta. Sono presenti gli studenti Michele Ceddia, Francesco Monastra e Mattia Scandolo. 
La Dott.ssa Stefania Morfea, Coordinatrice dell’Ufficio di Presidenza, Funzionaria 
verbalizzante. 
 
1) Comunicazioni 
 
Il Preside, nella sua qualità di Presidente, saluta i membri della Commissione ed auspica di 
continuare con loro l’eccellente lavoro svolto finora. 
 
2) Il Progetto “Gli archivi dei nostri scienziati”: costituzione del GdL e stato di 
avanzamento  
 
Il Presidente invita la dott.ssa Maria Luisa Libutti, Direttrice della Biblioteca di Fisica, ad 
illustrare la situazione. 
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La dott.ssa Libutti informa che si sta organizzando, nell’ambito del Progetto, un corso di 
formazione sugli archivi per i Bibliotecari, tenuto dal Prof. Paoloni, che sarà ufficialmente 
riconosciuto dall’Ufficio Formazione. La dott.ssa Libutti riferisce che partecipano al 
Progetto 4 Dipartimenti della Facoltà di Scienze (Fisica, Matematica, Biologia Ambientale 
e Biologia e Biotecnologie “Darwin”), a cui si aggiungono Dipartimenti e Biblioteche di altre 
Facoltà (Biblioteca di Psicologia, Biblioteca ISO, Biblioteca Centrale di Architettura, 
Biblioteca di Filosofia, Biblioteca del Dipartimento di Lettere e Culture Moderne). Viene 
costituito un GdL di Facoltà, coordinato dalla dott.ssa Libutti e composto dai Direttori delle 
Biblioteche partecipanti, dal Prof. Stefano Di Stefano in rappresentanza del Direttore della 
Biblioteca del Dipartimento di Chimica, da esperti di Scienze archivistiche (prof. Paoloni, 
Dott.ssa A. Cotugno), dal Referente informatico di Facoltà (dott.ssa Palma) e dalla Dott.ssa 
Angela Di Iorio, esperta nel Sistema Bibliotecario Sapienza della digitalizzazione degli 
Archivi e da un rappresentante della Macroarea A nell’ambito del Comitato Direttivo SBS. 
Il GdL dovrà, in via preliminare, identificare un software per la gestione degli archivi 
operando: 

 una valutazione comparativa dei software disponibili;  
 una valutazione del budget; 
 una valutazione della loro interoperabilità con archivi già esistenti e che dovranno 

in esso confluire (es. archivio della Darwin). 
Il GdL dovrà decidere, inoltre, se procedere alla realizzazione di un portale degli archivi 
della Facoltà di Scienze oppure se andare verso un portale di Ateneo, formulando, in 
quest’ultimo caso, proposte di collaborazione al Sistema Bibliotecario Sapienza. 
In tale lavoro di valorizzazione del patrimonio archivistico il Prof. Ricotta auspica che si 
possa realizzare una collaborazione con i Musei presenti nei vari Dipartimenti e/o con il 
Polo Museale. 
 
 

3) Piano Esecutivo per la razionalizzazione del Sistema Bibliotecario e Regolamento 
SBS  Sistema Bibliotecario 
 
Il Presidente invita il Dott. Coltellacci a ricordare i punti salienti del Piano di 
razionalizzazione (all. 1). 
Rispetto alle azioni previste dal PE, il Piano stesso riconosce che “alla Facoltà di Scienze 
sono attualmente afferenti 6 grandi Dipartimenti con altrettante biblioteche con una 
precisa e peculiare identità, che hanno, da tempo, realizzato e sviluppato forme di 
coordinamento”.  La Commissione rileva che: 

 la Commissione Biblioteche di Facoltà, è già attiva da molto tempo, essendo stata 
istituita con delibera del Consiglio di Facoltà del 14.11.2011 e rimodulata, nella sua 
composizione, secondo la delibera n. 16/17 del SA (seduta del 31.01.2017); 

 gli orari di apertura prolungati (in media le biblioteche della Facoltà sono aperte dal 
lunedì al venerdì dalle ore 08.30 alle ore 19.00) e l’erogazione dei servizi offerti 
sono già standardizzati; 
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 i corsi di Information Literacy (a seconda delle esigenze e specificità delle varie 
sedi) sono già attivi; 

 la riunificazione in un’unica sede della Biblioteca Darwin (l’unica rimasta finora con 
articolazione su più sedi), è in fase di realizzazione, come riferiscono la Direttrice 
De Carolis e il Prof. Oliverio: a seguito della ridefinizione degli spazi tra il 
Dipartimento di Biologia e Biotecnologie e il Dipartimento di Biologia Ambientale, 
è previsto che la biblioteca di Biologia e Biotecnologie lasci l'edificio di Antropologia 
(CU026) per trasferirsi nell'edificio di Zoologia (CU008). 
L'intervento ha l'obiettivo di unificare i fondi librari attualmente dislocati negli 
edifici di Antropologia, Fisiologia, Genetica, Zoologia, Entomologia e Via dei Sardi in 
un’unica sede, così da ottimizzare la gestione e la fruizione delle risorse librarie. La 
nuova biblioteca unificata, inoltre, in accordo alle tendenze evolutive in atto 
nell'ambito dei servizi e delle modalità fruitive delle biblioteche accademiche si 
pone non solo l'obiettivo di rendere consultabile e fruibile il materiale librario in 
essa custodito, ma anche di farsi promotrice di attività di scambio e 
diffusione sociali e culturali. Un elemento imprescindibile è la definizione di spazi 
nella biblioteca che siano gradevoli e funzionali all’incontro, alla condivisione e 
all’apprendimento collaborativo, ovvero visibili, funzionali e flessibili, in stile 
‘learning commons’. 
Il progetto è seguito dalle architette Daniela Sorana e Simonetta Grossi dell'Area 
Gestione Edilizia, insieme alla Direttrice della Biblioteca Elena De Carolis, dal 
Direttore di Dipartimento Prof. Marco Oliverio e dal Prof. Alessio De Biase. 
In questa fase l'attenzione è rivolta alla destinazione di massima degli spazi, e in 
particolare alla definizione degli spazi/arredi necessari ad accogliere il patrimonio 
cartaceo, che a tutt'oggi consta di circa 3.700 metri lineari. 

 
Il Prof. Faccini e il Prof. Ricotta propongono l’attivazione di corsi di Information Literacy 
per i dottorandi di ricerca. I Direttori di biblioteca verificheranno la disponibilità di risorse 
e tempo necessari all’organizzazione di tale attività.  
 
Il Prof. Ricotta e il Dott. Coltellacci, rappresentanti della Macroarea A in seno al Comitato 
Direttivo SBS, illustrano brevemente i principi ispiratori del nuovo Regolamento SBS che 
dovrà essere sottoposto all’approvazione degli Organi Accademici (all. 2). 
 
4) Vacanza Direttore Biblioteca di Chimica  
 
Il Prof. Galantini, Direttore del Dipartimento di Chimica, fa notare l’assenza ormai 
prolungata di un Direttore della Biblioteca e fa presente che quest’ultima si trova 
attualmente completamente sprovvista anche di personale bibliotecario. Riferisce di aver 
inoltrato regolare richiesta di assegnazione di personale a tempo pieno sulla Biblioteca di 
Chimica, vista la rilevanza della struttura.  
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Il Prof. Galantini sollecita sia il rappresentante di Macroarea in SBS sia il Preside a far 
presente tale situazione, ciascuno negli organi di competenza. Il Preside si impegna a 
portare la questione della biblioteca di Chimica all’attenzione del Direttore Generale. 
In mancanza di un Direttore di Biblioteca il Prof. Galantini propone come sostituto 
temporaneo nella Commissione Biblioteche e nel Gruppo di Lavoro sugli Archivi il Prof. 
Stefano Di Stefano. 
La Commissione approva all’unanimità. 
 
5) Articolazione del lavoro su turni in biblioteca 
 
I Direttori di Biblioteca riferiscono sull’impatto negativo che la nuova circolare sul 
personale turnante ha sull’organizzazione del lavoro delle biblioteche: a fronte di richieste 
di orari di apertura prolungati e di erogazione di servizi avanzati, la circolare irrigidisce 
l’articolazione del lavoro su turni, scoraggiando di fatto sempre più l’opzione a favore di 
questa tipologia oraria.  Pur nella consapevolezza che tale materia esula dalle competenze 
della Commissione, quest’ultima auspica che nelle sedi competenti possa essere preso in 
considerazione il disagio derivante dall’applicazione di quanto indicato nella suddetta  
circolare e individuare nuove tipologie orarie che possano garantire la massima apertura 
delle nostre biblioteche. 
 
6) Interventi delle Direttrici e dei Direttori delle Biblioteche 
 
Non ci sono interventi. 
 
7) Varie ed eventuali 
 
Nulla da deliberare. 
 
8) Approvazione seduta stante del verbale 
 

        Il Presidente dà lettura del verbale della presente seduta e, in assenza di osservazioni        
        e/o dichiarazioni, è approvato all’unanimità. 
 
       Alle ore 14.00 il Presidente dichiara chiusa la seduta. 
 
       Il presente verbale consta di quattro (4) pagine numerate progressivamente e di n. due (2)  
       allegati ed è stato approvato seduta stante. 

 

    La Funzionaria verbalizzante                                                     Il Preside 

    (F.to Dott.ssa Stefania Morfea)                                 (F.to Prof. Riccardo Faccini) 

 


